

GUEG

Gudula: (SANTA): Biog. patrona de Bruselas; n. en el Bravante, á mediados del siglo VIII, y m. en 722.

Guebriani: (JUAN BAUTISTA): Biog.: mariscal de Francia, y uno de los mejores militares de su tiempo; n. en Bretaña en 1602, y m. en una batalla en 1644.

Guebro ó Güebro: adj. s. nombre con que designan los Musulmanes á todos los pueblos ó individuos que no profesan el islamismo.

Guebiller: Geog.: ciudad de Francia, con 4.000 hab., sit. en el depart. del Alto Rhin, á ocho kil. S. O. de Rouffach. Tiene hilanderías de algodón, fábricas de gorros, pañuelos, cintas, paños, potasa, y un refino de azúcar. En su territorio se coje vino excelente y se encuentran hornagueros y canteras de pizarra. Fué fundada en 1271.

Guecc: s. f. Metrol, entre los persas, medida para toda especie de telas.

Guedas: (LAS) nombre de tres pequeñas islas del grande Océano Equinoccial, á los 57 grados de lat. N. y 138 de lonj. E. que ocupa un espacio de 16 kil. de N. á S. y 7 kil. de E. á O.

Guedeja: s. f. el cabello que cae á mechones.—La melena del león.

Guedejari: v. a. adornar la cabeza con guedejas ó cosas que lo parezcan. Es verbo caprichoso.

Guedejoso: adj. el que tiene muchas guedejas.

Guegabib: Geog. valle de Barbería en el desierto de Barcah. que se halla despo-

GUEL

blado y sólo produce dátiles, los cuales van á recojer los habitantes de las costas: esta cosecha se hacia ya en tiempo de Herodoto.

Guegues: Geog.: nacion india del Brasil y en las riberas del Paranaba.

Gueguellan: Geog. Méjico: pueblo del dist. del S. O. part. de Tapachula, depart. de Chiapas. Pueblo muy antiguo, y célebre por la relacion que tiene con la historia de Votan, que en lengua mejicana significa tierra de viejos. Fué la primera capital de la provincia, la que pasó á Escuintla en tiempo del gobierno español, sin duda por ser punto más central. 460 kil. de San Cristobal y 32 de Tapachula. Su clima cálido, apenas se inclina á ser más favorable á las mujeres que á los hombres. Los habitantes, que es una mezcla de descendientes de africanos con Indígenas, se ocupan en las sementeras de cacao. Su lengua es la mejicana, y tambien el castellano. Tiene una pob. de 460 hab.

Guejar de la Sierra: Geog. España: lugar de 230 vec. sit. en la prov. de Granada, á 12 kil. de la capital y 1 kil. del río Genil. En su término se encuentra una hermosa cantera de jaspe verde.

Guejote: Geog. Méjico, mineral del distr. Papasquiara, part. de Tamaulapa, Estado de Durango.

Guelcher: (SAN JUAN) Geog. Méjico, pueblo del dist. del centro, part. de Esla, Estado de Oaxaca, situado en

GUEL

lomas altas; goza de temperamento fresco, tiene 679 hab. y dista de la capital 17 kil.

Guelasé: [SANTA MARÍA]: Geog. Méjico, pueblo del distr. del centro, part. de Tlacolula, Estado de Oaxaca, situado en terreno cenagoso; goza de temperamento frio tiene 328 hab., dista 16 kil. de la capital.

Guelatno: [SAN PABLO]: Geog. Méjico, pueblo del distr. de Villa Alta, part. de Ixtlan, Estado de Oaxaca, situado en una barranca; goza de temperamento templado, tiene 192 hab., dista 54 kil. de la capital.

Guelatová: Geog. Méjico, barrio del distr. del centro, part. de Zimatlan, Estado de Oaxaca, situado en llano; goza de temperamento templado, tiene 215 hab., dista 24 kil. de la capital.

Guelavia: (SAN JUAN): Geog. Méjico, pueblo del distr. del centro, part. de Tlacolula, Estado de Oaxaca, situado al pié de un cerro; goza de temperamento templado, tiene 433 hab., dista 24 kil. de la capital.

Guelavia: [SAN BALTAZAR]: Geog. Méjico, pueblo del distr. del centro part. de Tlacolula, Estado de Oaxaca, situado en una ladera; goza de temperamento caliente, tiene 657 hab., dista 59 kil. de la capital.

Gueldeari: v. a. Art. y Of. pescar con el gueldo.

Gueldo: s. m. Art. y Of. preparacion del camaroneillo machacado y reducido á pasta, que sirve de cebo en las pesquerías.

Güeldrés: (ABUARBÓ):

GUEL

Biog.: primer duque de Güeldres, hijo segundo de Reinoldo II. conde de Nassau, n. en 1336 y fué muerto en 1371 por un noble á cuya mujer habia seducido. =Geog. prov. de Holanda con 300.000 hab., que linda al N. con el Zinder-Zee, al N. con la Ober-Iseel, al E. con los Estados Prusianos, y al S. con la de Limburgo y el Brabant setentrional. Su lonj. es de 92 kil. y su mayor anchura de 50; formando una superficie de 676. El suelo es bajo y llano en general, cortado por arroyales; los principales ríos que la atraviesan, son el Rhin y el Mosá, y sus productos legumbres, cáñamo, lúpulo y cereales. La industria y el comercio son muy activos. Este país ha pertenecido al Austria, Francia y Prusia; pero desde 1814, formó una prov. de los Países Bajos, hasta que se constituyó la Bélgica independiente de Holanda. =Ciudad de los Estados Prusianos con 3.000 hab., sit. en la prov. de Cleveris-Berg, á 24 kil. S. S. E. de Cleveris. Tiene un palacio, una iglesia católica, otra protestante, fábrica de paños, terciopelos y otros tejidos de lana, seda é hilo. =Güeldrés: adj. lo perteneciente al ducado de Güeldres =adj. s. el natural de este ducado. =Güelfo: adj. s. Hist. partidario de los papas en Italia, por oposicion á los Gibelinos, que lo eran del Emperador. =ORDEN CIVIL Y MILITAR DE LOS GUELFOS: orden instituida en 1815 por el prí-

GUER

cipe rejente de Inglaterra al tomar posesion de Hannover.

Guellas: Geog. pequeña isla del canal la Mancha, cerca de las costas de Francia, á 12 kil. N. N. E. de Lannion. Tiene 2 kil. de largo y 1 de ancho.

Guemes: Geog. España: lugar de 100 hab., sit. en la prov. de Santander á 8 kil. de la capital, y 8 de Entrambasaguas.

Gueneau: (FILIBERTO) Biog. economista naturalista y literato asociado por Buffon á sus tareas; n. en 1720, y m. en 1785.

Guenupitan: Mit. [alma del cielo] el Dios supremo segun la creencia de los Araucanos.

Guerrido: s. m. Zool. especie de animales carnívoros del género gato, que se encuentra en muchas rejiones del Africa y en toda el Asia Meridional. Se le llama tambien el tigre de los cazadores, y es del tamaño de la pantera, con una cola tan larga como la de ésta, y uñas no retráctiles. Es fácil de domesticar, y los indios se sirven de él para la caza de los grandes cuadrúpedos.

Guépil: s. m. vestido que usan las Indias de la América Setentrional, que se hace de una tela de algodón.

Guert: Geog. ciudad de Francia con 5,000 hab., sit. en el depart. de Marthban á 40 kil. N. E. de Yannes.

Guerauder: Geog. ciudad de Francia con 8,000 hab., sit. en el depart. de Loira Inferior á 48 kil. O. N. O. de Nantes, y á del. mar.

GUER

Es muy antigua; tiene dos arrabales y dos hospicios, y telares de hilo y algodón. Es célebre por el tratado de paz que se concluyó en 1365, cediendo la Bretaña al duque de Montfort.

Guercino: (JUAN FRANCISCO BARBIERI, LLAMADO EL) Biog.: uno de los más célebres pintores de la escuela lombarda; n. en 1590, y m. en 1668. *Lot y sus hijas; Jesucristo en pié, bendiciendo á los espectadores;* y otros muchos cuadros notables.

Guerchasp: Mit. rey del Cabulistan, célebre por su gran estatura y su temeridad. Ayudado por Rapitan, mató á la enorme serpiente cuya boca vomitaba venenos, pero habiendo empleado el fuego para conseguirlo, fué precipitado en los infiernos de donde no saldrá hasta la venida de Zoroastro.

Guerret: Geog. ciudad de Francia con 4,000 hab., sit. en el depart. del Creuse, á 279 kil. S. de Paris. Está bien construida, tiene un colegio, biblioteca y hospital.

Gurf-El-Hamdab: Geog. isla del Nilo en la Nubia, cerca de la cual se ven muchas ruinas.

Guerigni: Geog. lugar de Francia con 800 hab., sit. en el depart. del Nievre, á 6 kil. N. N. E. de Nevers. Tiene una fundicion de cañones, y fraguas, donde se fabrican áncoras, cadenas y otros objetos para la marina.

Guerike: (GOTON) Biog. uno de los más célebres físicos y astrónomos del siglo XVII; n. en Magdeburgo, en 1502, y m. en Hamburgo, en

GUER

1686, descubrió la máquina neumática y la máquina eléctrica, compuesta esta última de una esfera de azufre á la cual se hacia girar, frotándola al mismo tiempo y haciéndola con esto desarrollar el fluido eléctrico que se recojía en un cilindro metálico. Tambien fué uno de los primeros en anunciar que la vuelta de los cometas podia predecirse con toda seguridad, como lo ha acreditado la esperiencia. Sus trabajos y sus principales observaciones se publicaron bajo el título de *Experimenta nova*.

Guerin: (GUILLERMO) Biog. abogado general del parlamento de Provenza, célebre por la barbarie con que hizo ejecutar la sentencia de esterminio pronunciada contra los Valdenses. Fué ahorcado en 1554.

Guerrindola: s. f. adorno que se ponian antiguamente al cuello los caballeros que iban de golilla colgando de él la venera.—Especie de esclavina de bayeta que se ponian las mujeres de la costa de Cantabria sobre los hombros y espalda, atada al cuello por delante.

Guermeces: s. m. pl. Veter. enfermedad que padecen las aves de rapina en la cabeza, boca, tragadero y oídos, y son unos granos pequeños que se transforman en llagas.

Guernesey: Geog. una de las islas normandas con 24,000 hab., sit. en el canal de la Mancha á 20 kil. N. O. de la de Jersey, á los 49° de lat. N. y los 5° de lonj. O. Tiene

GUER

una forma casi triangular; su anelo es fértil y en sus costas abunda la pesca. Los habitantes hablan el antiguo francés-normando; y aparecen más bien Franceses que Ingleses. Después de la conquista quedó anexa á la corona de Inglaterra.

Guernica: Geog. España: villa de 200 hab., sit. en la prov. de Vizcaya á 20 kil. de Bilbao y á 42 de Vitoria. Es muy notable por el famoso árbol bajo el cual desde tiempos muy antiguos se reunian las juntas de provincia para arreglar los asuntos del país. Hoy lo verifican en el edificio construido al efecto junto al mismo árbol.

Guernieri: Biog. jefe de una compañía de aventureros ó bandidos alemanes que talaron la Toscana y la Lombardia en el siglo XIV, m. en 1348.

Guernsey: Geog. condado de los Estados Unidos de América con 9,000 hab., sit. en la part. oriental del Estado del Ohio.

Guerovid: Mit. nombre del dios de la guerra, entre los Eslavos.

Guerra: s. f. desavenencia y rompimiento de paz entre dos ó más potencias.—El arte y profesion militar; y así se dice: *gente de guerra, máquina de guerra,* etc.

met. la oposicion de una cosa con otra.—Cierta juego del billar en que entran muchos jugadores.—Por extension, diferencias entre familias ó sujetos que se quejan, pleitean ó se aborrecen.—Discordia de autores que escriben unos contra otros.—

GUER

Antipatía ó oposicion de los animales entre sí ó con los hombres.—Contrariedad y lucha de los humores en los cuerpos organizados.—Contradiccion, lucha, oposicion.—GUERRA ABIERTA: enemistad declarada.—GUERRA CAMPAL: guerra á campo descubierto.—GUERRA CIVIL: la que tienen entre sí los habitantes de un mismo pueblo, república ó reino.—GUERRA VIVA: la muy sangrienta sin intermision ni tregua.—AUDITOR DE GUERRA.—COMISARIO DE GUERRA.—DAR GUERRA.—HACERLA.—Dar que sentir.—DECLARAR LA GUERRA: dotificar ó hacer saber una potencia á otra la resolucion que ha tomado de tratarla como enemiga, cortando toda comunicacion y comercio, y cometiendo contra ella y sus vasallos actos de hostilidad.—EN BUENA GUERRA: por medios leitos y honestos.—OBTENER LOS HONORES DE LA GUERRA: se dice de una guarnicion sitiada, que habiendo sido vencida después de una larga y honrosa resistencia, consigue poder salir de la ciudad ó de la plaza que defendía, con sus armas y bagajes.—TENER GUERRA DECLARADA: se dice de las personas que mútua y continuamente disputan, se contradicen ó persiguen.—Hist. GUERRA CIVIL: la que sostuvieron en España los partidarios del pretendiente Carlos de Borbon contra las tropas constitucionales, desde 1833 hasta 1840, y concluyó á consecuencia del *Convenio de Vergara*.—GUERRA DE LOS SIETE AÑOS:

GUER

la que duró desde 1756 á 1762, y á que debe la Prusia, cuyos ejércitos mandaba Federico II, haberse colocado entre las potencias de primer orden.—GUERRA DE LOS TREINTA AÑOS: la que sostuvieron los príncipes de Alemania, partidarios de la reforma, contra el emperador y los príncipes católicos: duró desde 1618 á 1648, y concluyó asegurando á los reformados la libertad de conciencia.—GUERRA DE LOS TRES ENRIQUES: guerra que estalló en 1486, entre Enrique de Valois, rey de Francia, Enrique de Borbon, rey de Navarra, y Enrique, duque de Guisa.—GUERRA DE REY: la que suspendia todas las guerras particulares.—GUERRA SAGRADA: nombre dado entre los antiguos á tres expediciones militares, cuyo pretexto fué la defensa del templo de Apolo, situado en Delfos; su duracion fué de diez años.—GUERRA SANTA: nombre de la guerra á que llamó Abu-Beckr á los Mahometanos para introducir el islamismo en Siria: duró sin interrupcion 23 años, sometiendo los Arabes á su poder, no sólo la Siria, sino tambien el Egipto y la Persia.—GUERRAS DE RELIJION: las que se encienden en un país, á consecuencia de las disensiones religiosas.—GUERRA SOCIAL: en la historia romana, la que hicieron al pueblo romano por sus aliados en tiempo de Mario y Sila, por haberles negado el derecho de ciudadanos. 660.—Mar. GUERRA GALANA: la que se hace con el cañon, sin llegar al abordaje.—fr. AR-

GUER

MAR EN GUER: A: poder las embarcaciones mercantiles en disposicion de combatir. Mit. BELONA.—Cuando se considera á la guerra como que tiene por objeto la paz, se la pinta bajo la figura de Marte, con una lanza en la mano derecha y un caduceo en la izquierda.

Guerra: Hist. Méjico, *Guerra de Independencia:* la que se sostuvo desde el 16 de Setiembre de 1810 por los mejicanos para emancipar á este país de la dominacion española, cuya independencia fué proclamada por el ilustre cura de Dolores Miguel Hidalgo y Costilla, declarado Benemérito de América. *Guerra de tres años:* sangrienta lucha que tuvo el gran partido nacional de Méjico, llamado liberal, contra los reaccionarios que proclamaban el centralismo, la religion y fueros, que duró por espacio de tres años—1858 á 1860. En esa época se dieron las leyes de Reforma, siendo Presidente de la República el ilustre patriota Benito Juárez, separándose la Iglesia del Estado, cesamortizándose los bienes del clero, suprimiéndose los conventos, y estableciéndose el matrimonio civil. Con este importante triunfo quedaron definitivamente consolidadas en la República las instituciones liberales, consignadas en la sabia constitucion política de 1857 que rige en este país.—*Guerra de la segunda Independencia:* llamóse así la guerra iniciada desde 1861 por Francia, Inglaterra y España, y que ter-

GUER

minó en 1867 con la caida del llamado Imperio que quiso implantar Napoleón III en Méjico, y á su notoriedad se tocó tambien al gran Juárez, estar al frente de la República y sostener esta lucha que dió por resultado la salida del Ejército francés, la muerte de Maximiliano de Austria intitulado Emperador, y la restauracion de la República. Entónces mereció el inmortal Juárez el justo renombre de Benemérito de América, por su valor, constancia, inteligencia y los heroicos esfuerzos que hizo para salvar la independencia y las instituciones republicanas; siendo por esto considerado como uno de los hombres más notables de la época.

Guerras entre los Mejicanos: hist. ant. Méjico: para declarar la guerra se examinaba ántes la causa de emprenderla, que era por lo comun la rebelion de alguna ciudad ó provincia, la muerte dada á un correo ó mercader mejicano, acolimi ó tepaque, ó algun insulto hecho á sus embajadores. Si la rebelion era solo de algunos jefes, y no de los pueblos, se hacían conducir los culpables á la capital para castigarlos. Si el pueblo era tambien culpable, se le pedía satisfaccion en nombre del rey. Si se humillaba ó manifestaba arrepentimiento, se le perdonaba su culpa y se le exhortaba á la enmienda. Si en vez de humillarse respondía con arrogancia y se obstinaba en negar la satisfaccion pedida, ó cometía nuevos insultos con-

GUER

tra los mensajeros que se le enviaban, se ventilaba el negocio en el consejo, y tomada la resolución de la guerra se daban las órdenes oportunas á los generales. A veces el rey, para justificar más su conducta, antes de emprender la guerra contra algun Estado, le enviaba tres embajadas consecutivas: la primera al señor del Estado culpable, pidiéndole una satisfacción conveniente y prescribiéndole el tiempo en que debía darla, so pena de ser tratado como enemigo; la segunda á la nobleza, invitándola á que persuadiese al señor evitase con la sumisión el castigo que lo aguardaba; y la tercera al pueblo, para hacerle saber la causa de la guerra. Solían tambien mandar con los embajadores al ídolo Huitzilopochtli, exigiendo de los que ocasionaban la guerra le diesen lugar entre sus divinidades. Si estos se hallaban con fuerzas para resistir, rechazaban la proposición y despedían al dios extranjero; pero si no se reconocían en estado de sostener la guerra, acogían al ídolo y lo colocaban entre los dioses provinciales, respondiendo á la embajada con un buen regalo de oro y piedras ó de hermosas plumas, y repitiendo las seguridades de su sumisión al soberano.

En caso de decidirse á emprender la guerra, antes de todo, se daba aviso á los enemigos para que se apercibiesen á la defensa, creyendo que era bajeza indigna de hombres de valor atacar á los desprevénidos.

GUER

Finalmente, después de haber hecho algunos sacrificios al dios de la guerra y á los números protectores del Estado ó de la ciudad contra la cual se iba á combatir, para merecer su protección, marchaba el ejército, no formado en alas, ni en filas, sino dividido en compañías, cada una con su jefe y estandarte. Cuando el ejército era numeroso se dividía en *giquipillis*, y cada *giquipilli* constaba de 8,000 hombres mandado por un *tlacatecal* ú otro general. El lugar en que se daba comúnmente la primera batalla, era un campo destinado á aquel objeto en cada provincia y llamado *zacitloli*, esto es tierra ó campo de batalla. Dábase principio á la acción con un rumor espantoso (como se hacia antiguamente en Europa y como hacían los romanos), y para ello se valían de instrumentos militares, de clamores y de silbidos tan fuertes, que causaban terror á quien no estaba acostumbrado á oírlos, como refiere por experiencia el Conquistador Anónimo.

El primer ímpetu era furioso, pero no se empeñaban todos desde luego en la acción como dicen algunos autores, pues de su historia consta que tenían cuerpos de reserva para los lances apurados. A veces empezaban la batalla con flechas ó con dardos, ó con piedras, y cuando se habían agotado las armas atrojadas, echaban mano de las picas, de las masas y de las espadas. Procuraban con particular esmero

GUER

conservar la unión de sus huestes, defender el estandarte y retirar los heridos y los muertos de la vista de sus enemigos. Había en el ejército cierto número de hombres que se empleaban en apartar estos objetos, á fin de evitar que el contrario los echase de ver y cobrase nuevos bríos. Usaban de cuando en cuando de emboscadas ocultándose entre las malezas ó en zanjas hechas á propósito, como lo experimentaron más de una vez los españoles, y frecuentemente finjían una retirada para atraer al enemigo que se empeñaba en seguirlos á un sitio peligroso, donde les era fácil atacarlos con nuevas tropas, por retaguardia. Su mayor empeño en la guerra no era tanto matar, cuanto hacer prisioneros para los sacrificios, ni el valor del soldado se calculaba por el número de muertos que dejaba en el campo de batalla, sino por el de prisioneros que presentaba al general después de la acción. Esta fué una de las principales causas de la conservación de los españoles en medio de tantos peligros, y especialmente en la horrible noche en que salieron vencedores de la capital. Cuando algun enemigo vencido procuraba escapar, lo desajretaban á fin de que no pudiera correr. Cuando perdían el general ó el estandarte, echaban á huir, y entonces no había fuerza humana que bastase á detenerlos.

Terminada la batalla, los vencedores celebraban con gran júbilo su triunfo, y el

GUER

general premiaba á los oficiales y soldados que habían hecho prisioneros.

En los asedios de las ciudades, la primera precaución de los sitiados era poner en seguro sus hijos, sus mujeres y los enfermos, enviándolos en tiempo oportuno á otra ciudad ó á los montes. Así los salyaban del furor de los enemigos y evitaban el consumo inútil de los víveres de la guarnición.

Guerrador: adj. s. el que guerra.

Guerrcar: v. n. hacer guerra.—met. resistir, rebatir, contradecir.

Guerrramente: adv. á modo ó en forma de guerra.

Guerrero: adj. el que tiene genio marcial y es inclinado á la guerra.—adj. s. SOLDADO.—Traviés, hablan do de niños.

Guerrero Dolores: Biog. Méjico: Joya de su sexo y honra de las patrias letras, la inspirada poetisa de quien vamos á hablar, es acreedora, no ya á una breve biografía como tiene que ser la presente, sino á detenido estudio literario; que quien, como ella, sabe elevarse por sus propios esfuerzos sobre la comun corriente, bien merece que se tribute á su memoria homenage digno de sus cualidades.

Dolores Guerrero nació en la ciudad de Durango, capital del Estado del mismo nombre, el día 15 de Setiembre de 1833.

Contaba diez y siete años, cuando el señor su padre D. Fernando Guerrero, persona distinguida del Estado que

GUER

ya non bramamos, fué electo senador y vino á la Capital de la República trayendo á su hija.

La Srita. Guerrero á quien adornaban las más hermosas cualidades, se relacionó bien pronto en Méjico y se hizo estimar, por su franqueza, por la dulzura de su carácter y por su notable talento y rara habilidad. Desde niña había tenido verdadera pasión por los libros, no leía, estudiaba cuantos á su poder llegaban, logrando adquirir una instrucción no común á su sexo, no decimos entonces, sino aun hoy mismo. Sus conocimientos del idioma francés, la ponían en aptitud de conocer las obras clásicas de las literaturas extranjeras. Por ese tiempo (1850) comenzó á hacer sus ensayos poéticos, ensayos que con la timidez propia de una joven modesta, tan sólo enseñaba reservadamente á las personas de su intimidad, entre las que se contaba el bardo Luis G. Ortiz.

Este, que descubrió en aquellos ensayos el alma y la imaginación de una poetisa, con noble entusiasmo infundió ánimo á la Srita. Dolores Guerrero para que siguiese por la senda en que bajo tan felices auspicios comenzaba á entrar. Algun tiempo después, dábanle iguales consejos Zarco y Gonzalez Bocanegra, logrando de ella, con el auxilio de Ortiz, que consintiera en la publicación de sus versos. Entonces los periódicos de la capital engalanaron sus columnas con las sentidas es-

GUER

trofas de la poetisa duranguense; entonces resonaron en loor suyo los mayores aplausos, y llegó á hacerse popular aquella hermosa canción que tiene por ritornelo:

A ti te amo no más, no más á ti.

Repetíanla de boca en boca, y Paniagua, Octaviano Vallé y algún otro profesor, la pusieron en música.

Dolores Guerrero, querida y admirada de todos, se vió bien pronto rodeada de la juventud ilustrada: Zarco, Gonzalez Bocanegra, Artróniz, Emilio Rey, Juan Diaz Covarrubias y otros muchos poetas y escritores formaban la tertulia en que la adorable niña, valiéndose de las mismas palabras de uno de sus biógrafos, huérfana ya de madre, hacía sonreír ó llorar al piano bajo la presión de sus manos, en cada uno de cuyos dedos parecía tener un corazón. Dolores Guerrero atesoraba conocimientos musicales nada vulgares, y puede citársele no solo como excelente ejecutante, sino también como compositora.

De Dolores Guerrero ha dicho uno de nuestros más ilustrados escritores:

"Después de la monja Sor Juana Inés de la Cruz, no tenemos idea, entre las poetisas mejicanas, hasta hoy, de otra superior á Lola, por la verdad, sencillez, sentimiento y ternura verdaderamente femeniles que hacen deliciosas todas sus composiciones. Su modestia era igual á su gran mérito. Sin arte ni pretensiones, era virtuosa, y

GUER

cantaba como el aire suspira y como el pájaro trina."

"Nuestra poetisa, dice el mismo escritor, no era una belleza, pero su gallarda estatura, sus graciosos movimientos, el fuego de sus oscuros ojos lánguidos, su cabello de un rubio oscuro, y la dulce palidez de su semblante, formaban en ella un conjunto interesante y simpático, que crecía con la aureola del talento, que brillaba sobre su frente, á menudo pensativa.

En 1852, terminadas las tareas legislativas del Sr. Guerrero, volvióse á Durango con su hija, privando á la sociedad mejicana de la que era ya una de sus galas. Seis años después, el 1.º de Marzo de 1858, cuando apenas contaba veinticinco de edad, falleció Dolores Guerrero en la misma ciudad en que vió la luz primera, víctima de una afección del corazón.

Guerrero Vicente: Biografía. Méjico: hé aquí una de las más grandiosas figuras de nuestra historia, hé aquí una de las glorias más puras de Méjico.

Nació en Tixtla, hoy ciudad de Guerrero, el día 10 de Agosto de 1783, de familia humilde, dedicada á las labores del campo.

Empezó su carrera militar á las órdenes de Galeana en 1810, y á poco, siendo ya capitán, le encargó Morelos del mando de la plaza de Tasco. Guerrero comenzó á distinguirse en la célebre acción de Izúcar que tuvo lugar el 23 de Febrero de 1812, en la que fué batido por el briga-

GUER

dier Llano. Significó á las órdenes de Morelos, sostuvo con vigor la guerra en el Sur de Puebla, y después de la derrota de Purnarán, fué comisionado para que estendiese en calidad de jefe la revolución por el Sur de Méjico. Solo con un asistente, caminó ochenta leguas en medio de los mayores peligros, hasta encontrar á Sesma, cabezalla insurgente que le recibió mal, pues le consideró como un competidor terrible.

Por aquellos días apareció en el Sur una seccion realista, de setecientos hombres, al mando de D. José de la Peña, y entonces Guerrero armando con garrotes á los habitantes de aquellas cercanías, sorprendió al jefe español, le hizo 400 prisioneros y tomó otros tantos fusiles, con que armó á los suyos. En Jocomatlan se introdujo una fuerza enemiga de 300 hombres al mando de Lamadrid, y logró sorprender al pueblo y á la tropa; pero Guerrero con solo un centinela y el tambor se arrojó á defender á los suyos, y con este rasgo de audacia atrajo á muchas gentes á la plaza, y con su auxilio logró rechazar á Lamadrid, haciéndole varios muertos y quitándole un cañón. Batió en séguida á este último jefe español que volvió con 1,000 hombres, y en séguida á D. Joaquín Combé. Marchó á Ometepec; hizo fortificar á Tlamajalingo, fundió varias piezas de artillería, arregló una maestranza, fabricó pólvora, y aumentó sus fuerzas, principalmente con una compañía de realistas

GUER

que se le pasó al mando de D. José German de Arroyes. Derróó á Armijo, Lamadrid y Samaniego en acciones sangrientas en que se hizo uso de la bayoneta, y en Chinantla duró el combate cuatro días.

Atacó á Tlapa en compañía del coronel Carmen su segundo, y á las tropas españolas que venían en su auxilio las batió completamente, y hubiera entrado á aquella población que se resistió por más de veinte días, si no hubiera recibido la orden de Morelos para que se dirigiera á Izúcar: en aquellos sangrientos combates, Guerrero se acercó á dar fuego á un cañon y se encontró con la infantería enemiga tan cerca, que un soldado de ella con la bayoneta le rompió el sombrero, mientras otros le hacían fuego á quema ropa, las timándole el lábio con el cañon del fusil uno de los enemigos al apuntarle; pero acudieron los suyos y él á su cabeza, y usando el arma blanca, batió á los españoles completamente. Al ir á reunirse á Morelos supo la prision de éste, y solo dió escolta hasta Tehuacan al congreso que venia huyendo. De este punto marchó Guerrero para Honacatlan, donde recibió la noticia de la disolucion del congreso y una invitacion para el general Teran para que reconociese aquel gobierno revolucionario; pero él se negó á ello como á tomar parte en la esperacion que proyectaba aquel jefe contra Oaxaca. Marchó sobre Acatlan que estaba á las órdenes

del conde de la Cadena que vino á auxiliar Lamadrid; la accion duró 4 dias, y Sesma y Teran vinieron á auxiliarlo.

Con la captura de Morelos en 1816, la revolucion perdió mucho terreno, y Guerrero sufrió un descalabro en la Cañada de los Naranjos. Después de este combate, derrotó á Zavala y á Reguera en Azoyú. Aquí fué donde recibió una carta de Sesma en que le participaba el indulto de Terán, quien escribia á Sesma, que el padre de Guerrero llevaba á éste el indulto. Convencido Apodaca de que los medios ordinarios no bastaban para someter á Guerrero, apeló á la naturaleza, y comprometió al padre del general mejicano á que interpusiese sus respetos y su amor para que cediese; pero éste se mantuvo inflexible.

La muerte de Morelos, Matamoros y Mina; la prision de Bravo y Rayon y el indulto de Terán, casi acabaron con la revolucion; y el único caudillo que siguió solo haciendo frente á todas las victoriosas fuerzas españolas, fué Guerrero.

Siguió manteniendo el fuego revolucionario en las escabrosidades del Sur, y perseguido estuvo entónces con empeño por Armijo, á quien por fin batió en Tamo en 15 de Setiembre de 1818, y con el armamento que tomó al enemigo aumentó sus fuerzas hasta 1,800 hombres. Entretanto consultaba á menudo sus planes con la junta de Jausilla, como única representacion nacional.

La fortuna de Guerrero

GUER

GUER

le siguió sonriendo y batió á los españoles en Ajuchitlan, Santa Fe, Tetela del Rio, Cutzamala, Huetamo, Tlachapa y Cuanotitlan.

El 16 de Noviembre de 1820 salió de Méjico Iturbide, para poner en ejecucion su plan, aunque ostensiblemente para batir á Guerrero, con cuyas fuerzas tuvo algunos encuentros no muy favorables á sus armas en 10 de Enero de 1821, y dirigió á Guerrero una carta en que lo invitaba á conferenciar con él para hacer la independencia de la nacion. Cuando el general mejicano se cercioró de la buena fé de Iturbide, no sólo convino en ayudarlo en su empresa, sino que se puso á sus órdenes con todas sus fuerzas. Noble y generoso rasgo de desprendimiento y abnegacion del caudillo insurgente, pues se veía por esta accion que su única mira era la independencia del país, y no ambiciones bastardas y miserables miras.

Pero cuando Iturbide se hizo coronar emperador, aunque al principio lo reconoció, después, en compañía de Bravo, se pronunció por el plan de Veracruz, y en 23 de Enero de 1823 se batió en Almolonga contra las tropas imperiales mandadas por Epitacio Sanchez; fué derrotado y herido, aunque el referido Sanchez murió en la accion.

Triunfa el sistema republicano, y expatriado Iturbide, fué nombrado general de division y miembro del supremo poder ejecutivo, hasta

GUER

el nombramiento de presidente que recayó en el general Victoria. En seguida el partido escocés tomó por jefe á Bravo, y su antagonista, el yorkino, á Guerrero, y en esta situacion tuvieron ambos generales un combate en Tullancingo, sosteniendo los intereses de ambos partidos; habiendo triunfado Guerrero.

Por fin el partido yorkino se sobrepuso, teniendo lugar el saqueo del Parian y la espulsion de los españoles, y reunido el congreso declaró insubsistentes los votos dados al Sr. Pedraza, y eligió presidente al general Guerrero, y vice-presidente al general Bustamante, esta fué la época de la invasion de Barradas, y aquel general fué mandado á Jalapa con un cuerpo de observacion, para vigilar á Barradas; pero éste fué derrotado rápidamente por el general Santa-Anna. Aquellas tropas proclamaron después el plan que llevó el nombre de la ciudad donde se firmó, y por el cual se desconocía á Guerrero como presidente, y el congreso declaró que *tenia imposibilidad para gobernar la Republica*. El general Guerrero tuvo que huir al Sur, y allí continuó la guerra contra la administracion que lo reemplazó en el mando, y el general Armijo, que fué mandado á batirlo, pereció en la accion de Texca.

La guerra se prolongó todo el año de 1830. En Enero de 1831 fué convidado Guerrero á comer con el genovés Francisco Picaluga, que mandaba

GUER

un bergantín sardo, "El Colombo." Más luego que estuvo á bordo, Picaluga lo aprehendió, y dándose á la vela se dirigió para Huatulco, entregó á Guerrero al capitán D. Miguel Gonzalez, y éste lo condujo á Oaxaca, donde juzgado en consejo de guerra ordinario, fué condenado á muerte y pasado por las armas en la villa de Chilapa el 14 de Febrero de 1831.

Guerrero tiene títulos gloriosos al amor y veneración de los mejicanos, y por lo mismo no basta enumerar sus acciones, sino que es útil detenerse á encomiarlas. Dotado de ánimo esforzado y constante, impelido por el deseo irresistible de independencia, y conocedor en su grado del país en que se hacía la guerra, bajo las banderas de Morelos la siguió, acompañándole en sus triunfos y cooperando no pocas veces á ellos. Jefe de las tropas que este caudillo puso á su mando, supo dirigir las, acudir con ellas á todos los puntos en que el peligro era inminente, y no mostrarse jamás indiferente á aquello que pudiera hacer progresar la causa porque combatía.

Presente siempre en las principales acciones, jamás abandonó el puesto, antes bien con su valor denodado animaba á sus tropas en medio de la refriega, dándoles el ejemplo, pues jamás tembló á la presencia del enemigo. Hijo, Guerrero, del Sur de Méjico, á la voz de independencia sintió hervir en su pecho el amor á la patria y el odio á sus opresores, y al

GUERO

lado de uno de los caudillos más preclaros de la revolución, combatió como valiente. Modelo de constancia, cuando vió aquella sofocada, y próxima á espirar por la muerte del héroe del Sur, Morelos, él solo la mantuvo, él solo prestó vida á aquella llama que una vez apagada, con dificultad hubiera renacido. Sin ninguna ambición personal, únicamente movido por su amor á la patria, se unió al fin con Iturbide y le cedió casi toda su gloria en la consumación de la independencia.

Virtudes son éstas, que ni sus mismos enemigos desconocieron, aunque no confesaron, pero que le han formado un altar en el corazón de cada mejicano, y pregonan su gloria con más elocuencia que el monumento erigido en la plaza de San Fernando, de Méjico, frente al sepulcro en donde descansaban sus restos. Guerrero ocupará en las páginas de la historia imparcial de la independencia mejicana, uno de los puestos más brillantes y distinguidos, y siempre será grande é inmortal su gloria y abominado el crimen que le hizo morir en un patíbulo.

Guerrero (CIUDAD):

Biog. Méjico. Tixtla ó Tixtlan, y ahora ciudad Guerrero, antigua capital del Estado de este nombre, sit. á 17° 34' lat. N. y 0° 11' lonj. del Meridiano de Méjico. Ocupa una de las gargantas formadas sobre la cresta de la cordillera á 170 metros sobre el nivel del mar; en terreno de transición y segunda-

GUER

rio, compuesta en lo general de caliza, de la grande formación de arenisca roja, y acaso de la de carbon roja, y blanca de Chilpancingo; y todas estas rocas descansan sobre la vacía gris.

La población de la ciudad es de 5,811 almas, y la de su prefectura, que comprende las municipalidades de Ciudad Guerrero, Ciudad Bravos, Apango y Zumpango del Río, es de 25,166.

Industria.—El ramo que abunda más es el de zapatería corriente, que venden por mayor ó llevan á espender á Acapulco; siendo de notarse que los zapateros curten las pieles que ocupan después en sus obras.

Las mujeres son las que hacen y venden el pan, espenden en la plaza frutas, verduras, algunos comestibles, jabón, tejidos y puestos de mercería: acarrean tierra de varias cuevas inmediatas, sacan el salitre, compran azufre y labran pólvora para cámara y fusil que desempeña bastante bien su objeto; por esta razón abundan los cohetes, que son buenos y baratos, y se usan por cualquier motivo particular hasta en los mortuorios.

Tejidos.—Hacen colchas blancas, mantas corrientes, rayados, dril de algodón y paños corrientes de rebozo.

Herrería.—Se hace toda suerte de útiles comunes para labranza de la tierra; son muy regulares artesanos; y cuando no se les ocupa, hacen machetes que se espandan en todos los pueblos, y

GUER

con más abundancia por la costa y sus inmediaciones.

Terrenos.—Los inmediatos á la ciudad, hácia el Sur y Norte de ella, componen dos campos de pan cojer, que constarán de treinta caballerías, incluyendo en ellos un rancho que fué legado para socorrer á los pobres; y otro de una cofradía, que ocuparán una caballería. Todos fueron, hace tiempo, repartidos á los vecinos del pueblo, sin distinción de razas, y en ellos consiste la subsistencia y principal dedicación de toda la población.

Hay también al S. O. de la ciudad, varios sitios de pan cojer con riego, que se han dado de la misma manera que las tierras de labor; toman la agua de un manantial llamado Zapotito, y de otro que se llama la Alberca, que entre ambos no llegan á un surco, y los sitios serán cosa de cuatro cargas de sembradras; pero algunos se usan sólo en siembra anual, y los más que se dedican á hortaliza, se ayudan mucho con el rocío que es muy abundante; y Chilpancingo, Chichihualco, Apango, Zumpango y aun Acapulco, consumen de la verdura que produce este lugar; á más de estas tierras de riego, hay otros pequeños sitios en la cuadrilla de Ixtexonapa, situada á un kil. al N. E. de esta ciudad, que tiene también hortaliza.

Al Oriente de esta ciudad, extendiéndose al Sur, hay una pequeña laguna que recoge todas las lluvias del valle en que se encuentra, la que se resume al pié de una se-

GUER

rranía que comienza desde Ixtecuapa, hasta cubrir la ciudad por dicho rumbo, y deja enlamadas las tierras en que la agua ha verificado un mayor incremento en tiempo de lluvias: en estas tierras, y en las de Ixtecuapa, se hacen las principales siembras de melon y sandía que llaman de sereno, cuyo fruto es muy bueno, y lo consumen en todas las poblaciones inmediatas.

A más de los manantiales que se han referido, hay otro á 4 kil. al Poniente de la ciudad, que es el que tiene su acueducto hasta una fuente que hay en la plaza, de donde se surte el vecindario. De este mismo se aparta como un cuarto de surco de agua, que toma otra direccion por una barranquilla que le nombran el Chorro; esta agua es la que atraviesa la ciudad al Sur de ella, de Poniente á Oriente, y sirve para lavar y otros usos.

Algunos pueblos, como Atliaca, Apango y otros, hacen petates de palma, que algunas veces tienen buen precio en Acapulco; pero que no disfrutan de él sus constructores, porque éstos los dan á un real, ó cinco cuartillas cuando más: tambien hacen hilo de varias clases de maguey, que llaman mecallo.

Los de Petaquillas, con más abundancia, y los demás pueblos en menos proporción y número, se ocupan en hacer agardiente mecal; para esto, ya conocen las barrancas donde permanece alguna agua; allí echan cueros en palos enterrados, y

GUER

amarrados con bejuco los atraviesanos, y hacen una escavacion que sirve de horni-lla; en ésta ponen dos ollas de barro, embonadas la una con la otra, lo que constituye un alambique, donde después de hecha una fermentacion con agua y maguey silvestre, asado y machacado, la echan en estas ollas y obtienen el mezcal.

Paseos.—El de la Alberca lo es ya como un baño comun de uso constante, ya porque los sitios que forman las calles están sembrados de hortalizas, limas, naranjos, plátanos, piñas y otros árboles, y como las cercas son de estacas de zompantle ú otros palos que prenden fácilmente; no deja de haber una arboleda agradable.

Enfermedades.—Las intermitentes de varias clases, la fiebre inflamatoria, el pinto y el crecimiento de la garganta, llamado vulgarmente buche, son las más comunes en el distrito y su capital; pero el pinto está generalizado en los pueblos próximos al río de las Balsas y los situados en sus lados; la causa de esta enfermedad debia escitar la curiosidad de nuestros médicos para honor de su profesion; y para que el gobierno general y los de los Estados hiciesen emplear las medidas que aconsejasen, para evitar que se esté propagando de una manera tan notable, que en muchos pueblos que no lo habia es ya existente en más del medio de su poblacion; las causas vulgares de esta enfermedad son las si-

GUER

guientes: unos creen que es el deseo y el uso de la vénu de los no pintos con los que lo están, otros, que es una inyeccion de la picada de los mosquitos; otros, que es porque comen el pescado bagre sin saberle limpiar y lavar cierta baba miclago.

El buche no cabe duda que consiste en materias que contiene la agua.

Guerrero: Geog. [Estado de] El Estado se halla comprendido entre 16° 10' y los 18° 44' de latitud septentrional, y los 1° 12' al E. y 3° 30' al O. del Meridiano de Méjico.

Límites.—Se encuentra limitado al N. por los Estados de Michoacan de Ocampo, Méjico y Puebla; al E. por el de Oaxaca, y al O. y S. por el Océano Pacifico.

Estension.—Su estension superficial es de 68,568 kilómetros cuadrados. Sus costas, que principian en Lo de Soto, del Estado de Oaxaca, límite entre ambos Estados, y terminan en el río de las Balsas ó Zacatula, miden una prolongacion de N. O. á S. E. de 61 kilómetros.

Aspecto físico.—El territorio del Estado es enteramente montañoso; pocos son los valles y planicies que se ofrecen á la vista del observador; su parte más plana se encuentra en *Costa Chica*, que principia desde la ensenada del Marqués á Lo de Soto. La gran cordillera de la Sierra Madre cruza el Estado, prolongando sus vertientes por el S. hasta muy próximo á las costas, y por el N. hasta cerca del cauce del Bal-

GUER

sas ó Zacatula. El terreno es tan feraz, que mantiene perpetuamente una bellissima y verde vejetacion. El Estado, con abundantes brazos y activa ocupacion, seria uno de los más ricos del país, porque en su seno encierra todos los elementos de la verdadera prosperidad.

Aguas.—Sus ríos principales son: el *Atoyac*, que nace en el Estado de Tlaxcala, cruza el de Puebla y parte del de Morelos, y sirve de límite entre éste, el de Méjico y Michoacan de Ocampo con el de Guerrero, depositando sus aguas en el Océano Pacifico por la barra de Zacatula; es conocido con los siguientes nombres: *Mexcala, Balsas y Zaacatula*, el *Tecoanapa*, el *Apuzagualeo*, el *Papagayo*, el *Coyuca*, el *San Gerónimo*, el *Neizpa*, el *Nusco*, el *San Inas*, el *Petaquillas*, el *Petatlan*, el *San Gerónimo*, el *Colmeneros*, el *San Vicente* y otros de menos caudal. Las lagunas de mayor estension se encuentran entre el mar y la parte plana que llega al pie de la serranía. Son las principales la de Coyuca de Benitez, y las de Mita y San Gerónimo.

Poblacion.—La poblacion absoluta es de 308,716 hab. y la relativa de 4.50 por kil. cuad.

Division.—El Estado se divide para su régimen interior, en doce Distritos y un Partido, cuyos nombres son: *ABASOEO, ALARCON, ALDAMA, ALVAREZ, ALLENDE, BRAVOS, GALEANA, GUERRERO, HIDALGO, MINA, MORELOS, TAVARES* y Partido de la UNION.

GUER

Las municipalidades son 59, las ciudades 11, las villas 2, los pueblos 231, las cuadrillas ó congregaciones 412, las haciendas de labranza y cría de ganado 116, y 195 los ranchos.

La capital del Estado es la ciudad de Chilpancingo de los Bravos; su población es de 3 800 hab.

Estimación de la propiedad.

—El valor de la propiedad urbana llega á \$685 397, de la rústica á \$2,391,538; importando ambas la cantidad de \$3,076,935.

Impuestos.—Sus impuestos son: uno de \$4,000 mensuales, derramados en los Distritos y el Partido, cuyo cobro hacen los alcaldes municipales, en virtud de lo determinado por las juntas distribuidoras, cuotizadoras y revisoras; una contribución de cuatro días de haber por año para la instrucción pública; 4p de consumo sobre efectos extranjeros, conforme á arancel; impuesto de herencias trasversales, según la ley de 10 de Agosto de 1857, aumentando un 20 p sobre las cuotas respectivas; 12½ centavos al mes por contribución personal; 6 p sobre el valor de los efectos que introducen los comerciantes pacotilleros, y los derechos que se cobran á la producción ó introducción del aguardiente, mezcal, azúcar, piloncillo ó panocha, harina, jabón, algodón, ganados, etc.

Presupuestos.—Sus ingresos comunes ascienden á... \$175,000, y sus gastos normales al año á \$173,000.

Rentas federales.—El 25 p

GUER

de contribución federal produce anualmente como \$20,000.

La renta del timbre llega su recaudación al año á... \$15,000.

Justicia y administración.

—Hay un juez de distrito que reside generalmente en Acapulco, y un promotor fiscal; el juzgado está sujeto al tribunal de Circuito de Puebla.

Hay asimismo un jefe de la Hacienda Federal, los empleados de la renta del timbre y los de correos. Las administraciones principales son 2, 8 las estafetas y 11 las agencias.

Los doce jueces de primera instancia residen en la cabecera de sus respectivos Distritos.

Hay una tesorería general y 13 administraciones de rentas.

Itinerario.—La distancia de la capital del Estado á la de la República es de 280 kilómetros; al puerto de Acapulco 184; á la ciudad de Atoyac 132; á Puebla 448; á Morelia 472, y á Oajaca 536 kilómetros.

Vías de comunicación.—El telégrafo funciona desde Méjico hasta el puerto de Acapulco, pasando por la capital del Estado.

Los caminos con generalidad son de herradura.

Los puertos del Estado son dos: el de Acapulco, para el comercio con el extranjero, con aduana marítima; y el de Zihuatanejo, habilitado para el de cabotaje. Ambos tienen excelentes bahías.

Poderes.—Los representantes al Congreso de la Unión son 8 y 2 los senadores.

GUER

La legislatura está compuesta de 11 diputados propietarios y 11 suplentes.

El poder ejecutivo está ejercido por un Gobernador y 2 secretarios.

Los jefes políticos son 13 con igual número de secretarios.

Minería.—El Estado de Guerrero, por su naturaleza física y topográfica, es minero; multitud de venenos de metales preciosos como el oro, la plata, el azogue, el hierro, el cobre, etc., existen en su exuberante terreno, agregando á esto el carbon de piedra, los mármoles, jaspes, alabastros y aun piedras preciosas que se hallan en distintas partes; pero la falta de capitales entre sus habitantes, les impide explotar estos elementos de riqueza. El ilustre general Guerrero y el benemérito general Bravo, presentaron en Méjico, en su tiempo, muestras abundantísimas de esmeraldas, brillantes y otras piedras que se encuentran en el Estado; pero nadie trató de averiguar entonces cómo aquellos héroes pudieron encontrar dichos tesoros.

Los distritos minerales que

GUER

hay en el Estado, son: el de Tasco ó Juliántia, y el de Coscatlan en el municipio de Tasco; el de Poder de Dios (ó San Mateo) y Jocotitlan, que el Sr. Humboldt llama Chontalpa, en el de Tetipac; el del Limon en el de Tepecoacuilco, y el de la serranía de Huizuco, están poco explotados, y el del Limon casi abandonado á consecuencia de las revoluciones.

En el de Tasco á Juliántia, es extraordinario el número de minas abiertas, numerándose sólo de las que tienen nombres conocidos 206, de las cuales la mayor parte se hallan abandonadas, unas por la poca ley de sus metales, otras por haberse angostado demasiado las vetas, otras por hallarse en estado de bo rrasca; y otras, que son bastantes, por hallarse ruinosas; pues en los períodos de guerras intestinas, y aun desde la independencia, al quedar desiertas, han sido despiaradas por los cateadores ó buscadores, que lo han hecho impunemente en esas circunstancias en que no han podido ser vigilados, siendo necesario en éstas dar obras con tiros ó galerías para habilitarlas.

UNIVERSIDAD DE NUEVO LEÓN
BIBLIOTECA UNIVERSITARIA

"ALFONSO REYES"

Año 1925 MONTERREY, N. L.

DIVISION TERRITORIAL Y CENSO DEL ESTADO DE GUERRERO.

DISTRITOS.	MUNICIPALIDADES.	NÚMERO DE HABITANTES.	TOTAL.
Ahasolo.....	Ometepec, cabecera del Distrito. Igualapa..... Xochistlahuaca..... Guajinicuilapa.....	7,843 2,814 6,721 4,136	20,914
Alarcon.....	Taxco de Alarcon, cabecera del distrito. Tetipac.....	12,395 8,116	20,511
Aldama.....	Tolotoapam, cabecera del distrito. Ocotilán..... Ixcateopam..... Totoltepec.....	14,522 3,265 5,117 3,603	26,509
Alvarez.....	Chilapa, cabecera del distrito. Zitlala..... Copalillo..... Atenango del Rio..... Ahuacotzingo.....	15,328 2,020 2,138 2,973 3,892	28,971

DISTRITOS	MUNICIPALIDADES	NÚMERO DE HABITANTES	TOTAL
Allende.....	Ayutla, cabecera del distrito. Copala..... Cuauhtepic..... Azoatlán..... San Luis Acatlán.....	4,965 3,815 2,576 4,149 2,526	18,031
Bravos.....	Chilpancingo, capital del Estado y cabecera del distrito. Zumpango del Río..... Tlacotepec.....	6,359 4,680 4,565	15,604
Galesana.....	Técpam de Galeana, cabecera del distrito. Atoyac de Alvarez.....	7,254 7,166	14,540
Guerrero.....	Tixtla de Guerrero, cabecera del distrito. Apango..... Mochitlán..... Quechultenango.....	6,139 4,550 4,112 2,273	17,054
Hidalgo.....	Iguala de Iruvide, cabecera del distrito. Tepecoacuilco..... Huitzuco..... Cocula.....	7,218 10,623 8,204 3,850	29,875

1020		Diccionario Enciclopédico Mejicano	
DISTRITOS	MUNICIPALIDADES	NÚMERO DE HABITANTES.	TOTAL.
Mina	<p>Chalchicomula</p> <p>Tlachapa, cabecera del distrito.</p> <p>Cuzamáta de Pinzon.</p> <p>Oyucua de Catalán.</p> <p>Ahuacatlán del Progreso.</p> <p>Tepanatlán de las Píasas.</p>	<p>4,654</p> <p>5,127</p> <p>8,219</p> <p>7,114</p> <p>3,819</p>	<p>11,934</p> <p>28,933</p>
Morelos	<p>Tlaxpa, cabecera del distrito.</p> <p>Ixcateopan.</p> <p>Huamuxtlián.</p> <p>Xochihuehuetlán.</p> <p>Olinalá.</p> <p>Cuauác.</p> <p>Chepetlán.</p> <p>Copanotoyac.</p> <p>Zapotitlán.</p> <p>Atlixac.</p> <p>Xalpatlahuac.</p> <p>Aclama, alcingo del Monte.</p> <p>Malinaltepec.</p> <p>Metlatonoc.</p> <p>San Vicente Zoyatlán.</p> <p>Alcozauca de Guerrero.</p> <p>Tolomixtlahuaca.</p>	<p>5,680</p> <p>1,280</p> <p>2,150</p> <p>4,985</p> <p>3,113</p> <p>2,259</p> <p>2,915</p> <p>2,706</p> <p>1,054</p> <p>3,841</p> <p>7,221</p> <p>3,334</p> <p>3,518</p> <p>4,449</p> <p>1,127</p>	<p>14,740</p> <p>17,004</p> <p>13,031</p>
			10,57,448

Emiliano Busto		1021	
DISTRITOS	MUNICIPALIDADES	NÚMERO DE HABITANTES.	TOTAL.
Tlaxcala	<p>Acapulco, cabecera del distrito.</p> <p>San Marcos.</p> <p>Tecoanapa.</p>	<p>12,320</p> <p>6,509</p> <p>2,654</p>	<p>21,553</p>
Partido de la Union	<p>La Union, cabecera del partido.</p> <p>Coahuayutla.</p> <p>Total general.</p>	<p>3,968</p> <p>4,775</p> <p>308,716</p>	<p>8,743</p> <p>308,716</p>

La población absoluta del Estado de Guerrero, es de 308,716 habitantes, y la relativa de 4.50 por kilómetro cuadrado, dividido en doce Distritos y un Partido, cuyos nombres son: Acapulco, Alarcón, Aldama, Alvarez, Allende, Bravos, Galeana, Guerrero, Hidalgo, Mina, Morelos, Tlaxcala y Partido de la Union.

